

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 95 (1998)
Heft: 5

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Mai : que fait-on ce mois ?

Le mois de mars a stoppé net le développement de nos colonies qui au mois de février, avec des entrées de pollen importantes, avait pris un départ beaucoup trop hâtif pour la saison. J'espère que le mois d'avril sera suffisamment doux, afin que nos colonies prennent l'essor nécessaire pour engranger une belle récolte de nectar de fleurs.

Après la visite de printemps, l'estimation de la colonie et de sa nourriture restante, ce sera certainement le moment de donner de la place au fur et à mesure de son développement. Vous aurez certainement mis le cadre à mâles aux colonies fortes et si vous constatez qu'elles le construisent bien, alors vous pouvez ajouter une cire gaufrée, comme je vous l'ai suggéré le mois passé. Placez-le juste après les cadres de couvain.

Dans les ruches Dadant, lorsque votre colonie comportera au moins 10 cadres bien garnis d'abeilles, vous pourrez ajouter la hausse. Attention, la pose de la hausse sur une colonie insuffisamment peuplée va la refroidir et retarder son bon développement. Pour ce qui est des ruches type suisse, à partir de 8 cadres bien garnis on peut mettre une demi-hausse, mais seulement si la récolte est là, sinon la reine y pondra et vos cadres de hausse seront remplis de couvain plutôt que de miel.

C'est aussi le départ des premiers essaims dont il faudra s'occuper ; malgré le bon suivi des colonies, il y en a toujours quelques-uns qui se font la belle. Si vous voulez que vos essaims se développent rapidement et sainement, après les avoir récupérés il vous faudra les mettre deux jours au frais et à l'abri de la lumière. La caisse à essaim devra être suffisamment spacieuse et bien aérée afin que les abeilles ne meurent pas étouffées, on a déjà vu ça. Le soir vous le mettrez en ruche sur des cires neuves ; posez un nourrisseur et donnez le sirop, peu le premier jour, afin d'éviter le pillage. Donnez 5 à 6 litres au moins pour bâtir 4 à 5 cadres. Après une semaine visitez l'essaim, regardez si tout est bien construit, sinon il faudra encore nourrir, et profitez d'éliminer les varroas en giclant les cadres à l'acide oxalique. Si la reine a bien pondu, vous pouvez ajouter un cadre de couvain naissant pris dans une colonie forte.

N'oubliez pas que si c'est un essaim primaire, c'est une veille reine qu'il vaudrait mieux changer avant la fin de l'été. Très souvent elles ne supportent pas le traitement à l'acide formique, ou bien elles essaient à nouveau l'année suivante. Contrôlez également la ruche essaimeuse après quelques jours et resserrez-la si nécessaire. Après une quinzaine de jours, contrôlez la ponte et profitez de marquer Sa Majesté ; la couleur de l'année est le rouge, comme vous le savez certainement.

Après trois, voire quatre semaines, s'il n'y a toujours pas de ponte, cherchez la reine afin de l'éliminer et introduisez-en une nouvelle que vous aurez achetée chez un éleveur, car il ne reste plus beaucoup de chance pour qu'elle se fasse féconder.

Au moment où j'écris ces lignes, la neige tombe à gros flocons, donc le proverbe *Noël au balcon, Pâques aux tisons* s'est de nouveau révélé juste. J'espère que la miellée ne souffrira pas trop du retard pris par le développement du rucher. Je termine ici pour ce mois et à bientôt pour faire tourner l'extracteur.

William

